

PICARAÑO

Periódico Republicano Radical Revolucionario

Su misión es zurrar la badana—Se publica los días 15 y 30 de cada mes

¡No se vende!

Director propietario: Vicente González

¡No se vende!

Corresponsales

En Lisboa, D. Pedro Garcia, Largo do Corpo Santo, 9.

En Buenos Aires, D. Domiciano Rodriguez, Cuyo, 300.

En Salamanca D. Demetrio Gonzalez, Tejares.

En Bande, D. José-Rodriguez Kruger).

En Entrimo (Orense) el Director propietario D. Vicente Gonzalez, á quien se dirigirá toda clase de correspondencia, ya sea de redacción ó administrativa.

Condiciones

La venta tanto de ejemplares sueltos como de suscripciones, podrá dar cada uno lo que buenamente desee, quiera ó pueda.

Como «Picaraño» saldrá á luz cuando mejor le convenga, se entendiéndose que 6 ejemplares ó números compondrán un trimestre, 12 un semestre y 24 un año ó sea un cálculo de dos números mensuales.

Los originales no se devuelven ni se publicarán si á juicio del director ofrecieren dificultades ó no vieren garantidos por la firma del autor, quien debe hacerse solidario de sus escritos.

Pueden remitirse correspondencias en castellano, portugués, gallego ó mixto; se publicarán tal como se desee.

Las correspondencias que á juicio del director no deban ser consideradas como de redacción, se publicarán en la sección «Campo neutral» é igualmente las controversias á las mismas ó contestaciones á las mismas; unas y otras serán objeto de pago antes de ser publicadas.

Los originales y demás clase de correspondencia se remitirán á su director á Entrimo (Orense).

Permanente

«Picaraño», periódico rural, responde á todas las ideas más avanzadas, por tal concepto es tal vez la única publicación en su género que desde el humilde pueblo ó aldea, levanta la voz en defensa del abandonado trabajador del terruño.

Siempre que de defender al proletariado se trate, no tomará para nada en cuenta las diferencias políticas ó creencias religiosas que entre unos y otros puedan existir, constituyendo su principal objetivo, la defensa del débil contra las injustas asechanzas y persecuciones de que con tanta frecuencia hacen uso los mangoneadores, caciques y coguillas.

Los inspiradores de «Picaraño» no tienen pretensiones de que sus escritos resulten concepciones de alto vuelo literario, filosófico, científico etc., ni tampoco modelos de corrección en lo que á reglas gramaticales se refiere; humildes trabajadores sin preparación previa, como hemos tenido oportunidad de exponer en el programa de nuestro primer número, nuestros trabajos serán publicados con la sencillez

con que ha podido concebirlos nuestro pobre cacumen y en forma que puedan ser apropiados por los sencillos cerebros de las masas á que nos dirigimos.

Se publicarán correspondencias en Castellano, Portugués, Gallego y Mixto, con ó sin ortografía, contando tan solo que se adapten á la índole de la publicación y que no sean ofensivas á la moral.

La adquisición de «Picaraño» es compatible con todas las fortunas y hasta se servirá gratis á los que no cuenten con medios, bastando al efecto que los interesados hagan los pedidos al Director ó á los Corresponsales, quienes se encargarán de remitirlo ó entregarlo.

LIBERTAD, IGUALDAD, FRATERNIDAD es el lema de «Picaraño», unido esto á un profundo respeto á la emisión del Libre Pensamiento.

AVANCE

Es altamente satisfactorio el movimiento de protesta iniciado por nuestros vecinos ausentes, contra los repliles amañadores de la situación actual.

Libres de la fascinación que la vista de la serpiente produce en un corto radio de acción, saturados del medio ambiente que les rodea, se entusiasman nuestras juventudes con el ideal de libertar á su Pátria de las calamidades que la afligen.

El que menos, tuvo ocasión de sentir de cerca el peso abrumador de las fechorias caciquiles y otros con mas arrestos y presencia de ánimo, han sabido luchar de cerca también contra la brutal imposición de los tartufos.

A los aleccionados por la experiencia del rudo batallar y aquellos otros que sin chistar sufrieron impasibles las graves consecuencias de tan perniciosas situaciones, les toca hoy aunar sus miras y dirigirlas á un fin común, reivindicación de sus nuevas aspiraciones é ideales.

Los que hemos permanecido y los que permanecen por tiempo indefinido ausentes de la Pátria á lo que hemos sido impelidos por la necesidad de ganarnos el sustento por medio del trabajo honrado, debemos mostrar el más profundo desprecio á nuestros espoliadores, en presencia y en ausencia, sin desperdiciar ocasión y que así no lo haga merecer mil veces más que ellos el oprobio.

Hombres débiles y cobardes que os dejais reducir por una sonrisa parecida á mueca que á bien tienen dirigidos vuestros verdugos ¡Recapacitad!

Y vosotros, verdugos acaparadores de los caudales públicos, los que creéis bien pagos repartiendo sonrisas.

¡Temblad!

La tramoya cómica toca á su fin y una vez libres del disfraz propio de los personajes que actúan en la escena, quedarán bien definidas las posiciones y pagará el pato quien lo merezca.

Los caciques que se pasan la vida doblando el espinazo á los de arriba, haciendo una agradable mueca á los que creen sus leales adeptos, y poniendo cara feróz á sus víctimas, robando á todos, ya les llegará la terrible hora de la espitación.

Los que impertérritos siguen mecidiéndose en el balancin y haciendo peligrosos juegos malavares, sin que

26 96/10
Folleto Oxa

tan siquiera en su endurecido pellejo haga ya roncha la crítica popular más descarada, miserables que han perdido la noción de la vergüenza, esos ya solo una cosa les eriza los cabellos y desencaja sus fauces, el miedo á la acción popular, por que bien seguros están de que las leyes no alcanzarían á juzgar sus fechorías y condenarlos á la horca como lo merecen.

Todos, ausentes y presentes, unamos nuestros comunes aspiraciones y sin temor ni contemplaciones, arremetamos contra lo que parece un baluarte y no es más que la sombra de un fantasma.

No tienen ningun derecho á blasonar de hombres energicos y civicos, aquellos que tiran la piedra y esconden la mano, las gentes así solo merecen el desprecio por pusilánimes y traidores, que ni velar saben por sus propios intereses.

¿Salvo unos cuantos que viven del desperdicio ó de las migajas que el cacique ó los caciques se dignan tirarle como á perros, que hombre honrado y trabajador puede blasonar de haber hecho fortuna á su amparo ni tan siquiera haber recibido un mediano servicio?

Está siempre bien aplicado aquello de

Gañancito que lo amontañas

Ausente de la querencia

Mantenedme con paciencia

Mientras que lo estas ganando.

Bien lo pensó quien tal dijo, por poner de relieve las verdaderas aspiraciones del cacique, así precisamente piensan los que para hacerse ricos, no han tenido necesidad de abandonar su pueblo, pero, saben sacar partido de la debilidad é ignorancia de sus convecinos.

Hasta con los muertos

La gente de sotana practica sus hazañas como si estuviéramos en los mejores tiempos en que funcionaba la santa inquisición. El que de seé convencerse de este aserto puede dirigirse en consulta al cura párroco de Baños de Bande.

Esté simpático sotana, sin encomendarse á Dios ni al diablo, hizo enterrar en la cuneta de la carretera á un capataz de camineros que había sido asesinado por un subalterno.

Se dice que la resolución del piadoso pater, obedeció á añejas ren-

cillas que devotamente guardaba intactas en su piadoso y cristiano corazón.

Lo de siempre, estas beatificas y evangélicas gentes no desperdician la ocasión de demostrar sus virtudes, ni aun tratándose de los momentos más tristes y solemnes.

A los que de sobra sabemos donde nos aprieta el zapato, ninguna impresión nos causa ese desbordamiento de las humanas pasiones, pero estamos en el deber de dar la voz de alerta á las sencillas gentes que de buena fé comulgan á diario con ruedas de molino.

Tiempo es ya de que la venda caiga de los ojos de los ignorantes, los actos piadosos se multiplican sin que puedan dejar ni tan siquiera la más remota duda respecto á esto, ni en las almas más crédulas y sencillas.

Los que de liberales blasonamos, en vista de tales sucesos, estamos en el deber de pedir á las autoridades de los pueblos rurales, que se proceda á la construcción de cementerios tal como la ley lo prescribe.

Los sotanas estan en su perfecto derecho de negar en sus dominios el último reposo á los restos de aquellas personas que en vida no comulgaron en sus doctrinas ó creencias, como tambien á aquellos con quien tienen resentimientos personales, y hay que reconocerles el derecho de que puedan hacer malo ó buen uso de sus actos y pasiones que puedan escapar á la acción de la justicia ordinaria como generalmente suele suceder, ni hay que extrañar que tengan pasiones y defectos en mayor ó menor escala como cualquier pecatamundi vulgar; los sucesos de Osera y otros muchos, nos demuestran bien á las claras como las gastan esos angelitos siempre que se trate de venganzas ó de satisfacer sus aspiraciones personales.

Aquellos que no sepan ó no quieran comprender que por el fruto se conoce el árbol, con su pan se lo coman y aguanten las consecuencias; pero no es justo que los seres conscientes lleven el abandono hasta el extremo de cruzarse de brazos dando lugar con esto á que en los momentos mas críticos de la existencia, venga el buho á saciar sus desordenados apetitos sobre los restos mortales del finado y á aplacar su sed de venganza en las lagrimas vertidas por sus atribulados deudos

Hoy como siempre en la mayoría de los pueblos de Galicia—entre ellos Entrimo—entierran sus cadaveres en el atrio de la iglesia parroquial y entre las casas vivendas. Allí se hacinan los restos humanos y para dar cabida á los más recientes, se van estrayendo los más antiguos, depositándolos en un case ron formado por cuatro paredes y sin techo, donde permanecen á la intemperie las existencias de restos procedentes de siglos de acumulación.

El cura párroco inmediato vecino, es el guardian directo de aquel lúgubre depósito y «Cementerio de cráneos bien relleno», como en su desesperación nos lo pinta Espronceda, que se encuentra muy á su gusto y á sus anchas (el cura, no Espronceda, al que apesar de sus desesperantes versos, le causarían nauseas tales visiones)

Toda esta santa resignación del reverendísimo señor abad, dispuestos heroicamente á sufrir una infección y dispuesto á dejar que la sufran sus feligreses, obedece al Busilis. ¿El Busilis? ¿Dónde está el Busilis? Vamos á demostrarlo. La forma de honrar á los muertos tal como se practica en los pueblos rurales de Galicia, es original y perniciosa en alto grado, dañosa para la salud y el bolsillo de los sobrevivientes; el cadaver permanece en la casa mortuoria hasta 50 horas en ocasiones y cuando menos 24; el cura no permite que se dé sepultura á ninguno despues de medio dia; esto se explica, es para que no se escape la misa presente y las demás ceremonias que producen dinero.

A las diez de la mañana generalmente—hora más ó menos—se constituye el cortejo fúnebre á las puertas de la casa mortuoria, lo componen los curas en cantidad con arreglo á la categoria, faroles, cruces, estandartes, pendones y público. El trayecto por lo general á recorrer hasta la iglesia es largo, pero si no lo és y hace falta que lo sea se hace tiempo, todo con el deliberado propósito de que pudiendo ser, antes de llegar la comitiva á la iglesia, pueda el alma del finado sacar siquiera una oreja del Purgatorio, lo que se consigue á fuerza de cantar responsos los padres, mediante el pago que los acompañantes hacen al contado sobre tablas. Si el finado es linajudo, esta

extraña procesión fúnebre se hace interminable y allí donde se planta el ataúd no se vuelve á levantar mientras lluevan monedas en los bolsillos de los padres; las almas de esos suertudos, cuando su cuerpo llega á la iglesia ya apenas tocará con las uñas de los piés el humo de las llamas del purgatorio, por que generalmente son muchos los agraciados á pagar responsos en agradecimiento á haber sido despellejados en vida por el finado.

Ya en la iglesia, á donde con previo aviso han acudido los cuervos de todas las regiones cercanas, se encierran entre aquellas cuatro paredes toda aquella masa humana junto con el cuerpo descompuesto del cadáver, permaneciendo así varias horas hasta quedar bien empapados de los micróbios mortíferos, esto és, una operación de infección hecha por los procedimientos usados en los lazaretos para conseguir efectos diametralmente opuestos.

Una vez terminadas estas higiénicas prácticas dentro del templo, se saca el cadáver al atrio donde está practicada la sepultura, y allí permanece de cuerpo presente el talismán mientras haya quien se arrasque el bolsillo por aquello de los responsos.

Cuando el finado no procede de gente acomodada y que por tal concepto no hay esperanzas de que el negocio dé resultados propicios, las fórmulas se hacen lo mismo pero con extraordinaria rapidez, y en ocasiones hasta se les dispensa ser enterrados á la tarde y con aquello de «Un'ha monteira duas monteiras, á terra cueleca non ten leiras» dan por terminado el acto.

Ahí esta aclarado el Busilis y el por que los curas se constituyen en tan fieles guardianes de nuestros pútridos y descompuestos cadaveres, por constituir para ellos un negocio redondo y es por esto mismo que no piden ni les conviene que los demás pidan, la construcción de cementerios canónicos ni civiles, por que constituirían una bálvula por donde se le escaparían los pingües resultados que obtienen con las misas de cuerpo presente y otras.

Ahora solo nos resta decir ¡Desgraciada humanidad! ¿Cuándo te convencerás de que todos los rincones de la tierra se hallan en condiciones de cubrir nuestros putre-

factos y asquerosos restos materiales?

Mientras así no se entienda, y el entierro no sea un acto puramente civil, seguirán los sotanas ejerciendo sus venganzas cuando mejor le convenga, como ha sucedido con el caminero de Baños de Bande.

La Religión y la Ciencia

II

No nos proponemos hacer por sistema la apología de una religión ó creencia con preferencia á las demás, en todas ellas son numerosos los errores é infinitos los adeptos fanatizados, pero el espíritu humano, aun el del más endurecido materialista, siente en su fuero interno en determinadas circunstancias, aunque no tenga la franqueza de declararlo, una necesidad ó propensión á creer en la supervivencia del alma, y si no esto, no dejarán de vacilar por lo menos ante los hechos incontrastables que no el milagro sino la ciencia nos está poniendo de manifiesto.

Notabilidades médicas y científicas han venido afirmando las maravillas del hipnotismo como hecho incontrastable que no podrá ser eliminado del campo de la ciencia como tal, mientras no se demuestre lo contrario; el espiritismo en su parte experimental, nos demuestra otro tanto según declaración de las mismas lumbreras de la ciencia, como puede comprobarse.

¿Son estas manifestaciones incontrastables, hechos que derivan puramente de la materia?

¿Donde acaba lo material y principia lo inmaterial?

¿Puede nuestro yo ó sea aquello que ni el más esperto cirujano ha podido jamás analizar ni tan siquiera apreciar vestigios de ello al manejar el escalpelo, subsistir sin el agente materia, ó sea sin la cooperación de nuestro cuerpo material?

Problemas son estos á que nadie en la actualidad se considerará con título suficiente para dar categórica contestación y nosotros á pesar de nuestras íntimas convicciones al respecto, nada tampoco podríamos ni pretendemos demostrar. Pretender inculcar á los demás intuiciones psíquicas propias, equivale á tanto como intentar que el ciego de nacimiento pueda apreciar lo que son los colores y la luz.

El ser humano libre de las trabas que en otro tiempo le oponía el fanatismo, marcha hoy libre y con audacia al esclarecimiento de los misterios que encierra el inmenso laboratorio universal.

Las religiones todas, fundadas sobre la débil base de la Fé, muy pronto quedarán enterradas entre los escombros producto de la demoledora piqueta de la ciencia que no cesa un momento en la tarea de descubrir la verdad relativa,

ya que la verdad absoluta no le esté reservado á ningún genio el descubrirla.

Hoy esas conquistas constituyen el patrimonio de la humanidad entera, las que pueden ser analizadas á la luz del día y sin temor á las trabas, que en otro tiempo le oponía la feroz tiranía por seres conscientes ejercida para satisfacer sus groseras aspiraciones materiales, y si las circunstancias no permiten hoy que se ejerzan tales tiranías, tenemos en cambio la rémora de la ignorancia sobre la que aún se apoyan con éxito aquellos mismos que en todos los tiempos pretendieron dominar en ese sentido.

El simple análisis hecho á la luz de una razón que no sea en absoluto obtusa, dará el siguiente resultado en lo referente al dios de ciertas religiones.

No es la Suprema Sabiduría el dios bíblico que hizo á nuestros primeros padres Adán y Eva, los que hizo á su imagen y semejanza, pero quedaron dotados de todas las pasiones inherentes á la debilidad humana, entre ellos la gula; y para tentar esta pasión, les puso al alcance la fruta del... de la que consciente ó inconscientemente comieron, y se prestó de tal delito, cargaron ellos y todos sus descendientes con el pecado original á costas: esto significa que el fabricante se equivocó y queriendo librarse del lastre de la equivocación, atribuye á la obra misma defectos que él no pudo ó no estaba en su poder evitar, y si efectivamente estaba á su alcance evitar tales defectos, lo hizo así con el deliberado propósito de que quedase ruinosa ó imperfecta.

Esto nos demuestra, ó que el artifice se equivocó y por lo tanto no posee la suprema sabiduría, ó bien poseyéndola, le falta la bondad infinita que también con razón se le atribuye, por que no puede concebirse que poseyendo este último atributo, crease seres con la capacidad suficiente para sentir y sufrir por su propia cuenta y sin piedad.

Por aquellos mismos días hizo también los angeles seres perfectísimos é inmatrimales, libres por lo tanto de toda pasión, pero he aquí una segunda equivocación, que, no tan solo no resultaron lo que se proponía, sino que sin darse cuenta se encontró con un poderoso elemento que él en su soberana y alta sabiduría ignoraba y ni se había imaginado tan siquiera; Luzbel y sus compañeros se revelaron contra su creador y este no queriendo ó no pudiendo poner remedio á este defecto de su obra, les concedió el imperio del mal, el que desde entonces vienen ejerciendo con ventaja y sin cortapisas en perjuicio de los sencillos y desdichados descendientes de Adán y Eva.

El Mal, bien mirado tenía sus ventajas especulativas de orden material y es por eso que aquel que todo lo podía, no se ocupó nunca de desterrarlo como podía hacerlo pronunciando la palabra de «Desahagase; y quedó deshecho» y las ventajas que el mal reporta, aun á trueque de destruir el atributo «Inmutable»

que con muchísima razón también se le atribuye al creador, son las siguientes. El verdadero devoto lleva su ofrenda á su dios y le pide por medio de sus humildísimos ministros una cosa necesaria de lo que aquel ni tan siquiera se había acordado ó no pensaba concederle, y... cataplun, mudó de idea ó se acordó, lo que no hubiera hecho si no fuera por haber untado el carro á sus ministros ó representantes en la Tierra, para que estos á la vez le hiciesen recordar ó por medio de sus litúrgicos cantos suavizados por el unto, ablandar las aspersiones.

¡Cuántos por carecer de medios para untar el carro se abrasan por toda una eternidad en el purgatorio, sin que de ellos se digne acordarse la divina bondad!

(Continuará)

Soedades

Nas asas do leve vento
Mándóche un triste suspiro,
Sempre a miña cara viro
Pra'onde teño o pensamento
¡E lamento!

Que o meu ven esteja ausente
Tantas leguas de camiño,
Mais teño sempre presente
No curazón doediño.

¡Meu filliño!
Desde o día da tua ausencia
Non fago senon chorar
Bágoas que fan competencia
As verdes águas do mar
¡Sen parar!

A portela vou correndo
Por ver si lonje diviso
Aquí que tanto me quixo
E por que vivo morrendo
¡Ven entendo!

Que estas de min separado
Polo monte e polo mar,
Mais non te pode olvidar
Iste peito atribulado
¡Mal pecado!

Ningun'a madre escarnece
O nome de Buenos-Aires,
Nin pra Castilla hay desaires,
Nin de Lisboa se esquece
¡Ben merece!

Que o curazon dolorido
Por medio do pensamento
Mande o meu fillo un suspiro
Que mostre ó meu sentimento
¡Seu contento!

PAISAJES

III

Desde Perguiza por un bien cuidado camino rural, de que está á cargo el personal de la mata real, por una angosta garganta al lado de grandes precipicios, se asciende á Liontre, nombre que lleva la primera portilla, en cuyo paraje existe una casa chalet del mismo aspecto y construcción que la anterior, servida por teléfono.

Este trayecto se halla completamente poblado de árboles y arbustos indígenas y de una gran variedad. El camino que va bordeando los desfiladeros, pasa á ratos por entre verdaderas bóvedas de follaje formadas por las plantas diversas que crecen con una lujuriosa exhuberancia en las hendiduras de aquellas rocas graníticas cubiertas apenas por una tenue capa de tierra vegetal.

La yedra, rosal silvestre, el madroño, el cerezo, el roble, la acacia, el peral, el abedal, el brioso, la carqueja, el tojo, el helecho é infinidad más de especies imposibles de enumerar, crecen en consorcio admirable en aquellos riscos, dejando apenas el hueco necesario para que aquí ó acullá asome el lomo alguna vetusta y desnuda roca.

Desde la portilla de Liontre hasta Portela de Home, se extiende una quebrada meseta de una elevación de 350 metros, la que rodean los altos picos de la sierra con la altura de 350 metros más; esta meseta la cruza el camino de referencia que termina en Portela de Home ó sea en la divisoria de España y Portugal, donde existe la casa ó posto fiscal de los guardias portugueses que vigilan el contrabando.

Esta especie de meseta se halla surcada por el río Home y varios torrentes de escaso caudal que afluyen al mismo y su mayor longitud que atraviesa el camino, será de unos 5 kilómetros. Es en este punto donde la Sierra de Jures atesora más encantos y reliquias históricas. Comprendiéndolo así el gobierno portugués ha declarado á estos parajes Mata Real ó sea monte del Estado, á cuyo cargo tiene infinidad de trabajadores y guardias.

Entran en el perímetro de la Mata Real que medirá una superficie cuadrada de 120 kilómetros, los altos y pelados picos de la cordillera y las profundas depresiones de los ríos y torrentes, convertidas estas últimas en hermosas y agrestes selvas de indecible encanto, las que en el estío son visitadas con avidéz por los forasteros que frecuentan las termas de Caldas de Geréz.

Desde este último y San Joa do Campo, hay comunicación telefónica con el centro de la Mata, esta es atendida por algunos cientos de personas que se ocupan en desbrozar malezas y aclimatar plantas de otras regiones, contando con viveros al efecto.

En la meseta se halla el centro de comunicación de la Mata, y allí, á las margenes del río y de los torrentes, existe una inmensa variedad de plantas silvestres y corpulentos y añosos robles.

Sin duda alguna, lo más interesante de estos parajes lo constituye la calzada romana que se dirigía de Braga á Astorga de la que aun hoy se pueden apreciar trozos bien conservados y la base de un puente sobre el río Home, así como infinidad de columnas en grupos y en diferentes grupos. Tanto estas como la calzada, por el interés que encierran como reliquias históricas de tan lejana época, merecen que en sucesivos números y con detenimiento hagamos una descripción, la que fundaremos en datos históricos y comentarios de cosecha propia.

(Continuará)

Los que emigrarán

Quando venga la República tendrán que emigrar de España las personas honradas.
(De un periódico clerical)

¡Hombre, nos hemos lucido!
De modo que trabajamos porque venga la República, y en el batallar diario ponemos continuamente alegrías y entusiasmos para que salgan ahora con que los hombres honrados tendrán que emigrar de España cuando nosotros venzamos? Pues ¿quién va á quedar entonces? ¿Sacristanes deslenguados, cleriguillos irascibles, rapavelas mentecatos, arzobispos poderosos,

hipócritas y ricachos? Seguramente, lectores, que esos seguirán hinchándonos las narices, porque esos han de ser, no hay que dudarlo, los que en España se quedan si se marchan los honrados. ¡Tienen muchísima gracia estos neos... del diablo, que, rabiosos y ruines, no viven sino insultándonos y destilando la bilis que les está rebotando por los ojos! ¡Pobrecillos! Viven en perpetuo engaño y piensan que las personas decentes han de dejarnos cuando venga la República que nosotros esperamos. ¡Pues no es así, cleriguillos! Los que tenemos un rastro de vergüenza, arrojaremos

de nuestra patria á los zánganos que viven á nuestra costa, y nos chupan hasta el tuétano, y ganan buenos millones explotando á los incautos. Se irán los curas de prisa, se irán los frailes trotando, y se irán los monaguillos á mear los badajos de las campanas á Roma, donde ya están esperándolos.

O MAYO

Aquí ven o Mayo
De frores cuberto...
Puxéronse á porta
Cantándome os nenos;
Y-os puchos furados
Pra min extendendo,
Pedironme crocas
D'os meus castiñeiros.

Pasay, rapaciños,
Calados é quedos;
Q'ó qu' é po-lo d'oxe
Que darvos non teño.
Eu son vol-o probe
Do povo gallego:
¡Pra min non hay mayo,
Pra min sempre é inverno!...

Cand' eu m' atopare
De donos liberto,
Y-o pan non me quiten
Trabucos e préstamos,
E com' os d'o abade
Frorezan meus éidos,
Chegado habrá entonces
O mayo qu' eu quero.

¿Queredes castañas
D'os meus castiñeiros?...
Cantádeme un mayo
Sin bruxas nin demos,
Un mayo sin segas,
Usuras nin preitos,
Sin quintas nin portas,
Nin foros, nin cregos.

M. CURROS ENRÍQUEZ.

AIRES DE FUERA

En cuantas cartas recibimos de nuestros compatriotas residentes en América se refleja un gran entusiasmo por el progreso material é intelectual de aquellas poderosas repúblicas. Nuestros paisanos muestran especial interés en enviarnos como suelen hacer con sus deudos, periódicos y revistas que patentizan aquel progreso intelectual y la escrupulosa atención que allí se presta á todo lo referente á cultura, educación é instrucción.

Por lo que acerca de la instrucción allí se hace, suelen acotar nuestros compatriotas en los periódicos que nos envían numerosos artículos y sueltos que evidencian el estado progresivo de la misma y la fundada esperanza de que llegue á un alto grado de esplendor. Nuestros amigos comparan este con lo poquísimos que aquí se hace en el mismo asunto, desgraciadamente, para deducir las naturales consecuencias, tristes y hasta depresivas para nuestra patria.

Nos fijamos hoy en lo que atañe á la República Argentina, en el particular, y principalmente en Buenos Aires y leemos las siguientes noticias, repasando varios números del importante diario *La Prensa*: «Es digna de estímulo la acción del actual gobierno escolar, en lo que se refiere á la fundación de nuevas escuelas primarias, que han alcanzado en el primer trimestre de este año á 226, cifra que asciende á las de administración anteriores, en cada uno de sus periodos respectivos.

Las 226 escuelas citadas se distribuyen de acuerdo con su categoría reglamentaria, en la forma siguiente: 126 comunes, entre urbanas, suburbanas y rurales; 27 escuelas nocturnas de adultos, 2 para los presos de las cárceles y una destinada al perfeccionamiento vocal de los niños tartamudos.

Como prueba del éxito que están alcanzando estas escuelas, basta decir que en algunas ha habido ya necesidad de aumentar el personal docente, debido á que la inscripción de alumnos ha superado á lo que se esperaba.

Cómo la ley, cuya sanción ha obtenido la actual administración de la legislatura, la autoriza para fundar hasta 335 escuelas, la fundación de otras nuevas continuará aún durante el presente año. No es aventurado suponer que para fin del año se haga necesaria una nueva ley autorizando la apertura de más escuelas.»

«La comisión de hacienda de la Cámara de diputados despachó ayer el proyecto de ley mandado en revisión por el Senado, que autoriza al Poder Ejecutivo á invertir dieciocho millones de pesos en la construcción de edificios para colegios nacionales y en reparación de los existentes.»

A espada vingadora

¿Xemes escravo? ¿Da tua negra sorte
queixaste do rigor,
e dis tamen que a morte non buscache
por falta de valor?

T'esouro d'un valer que ninguén tassa,
do home a libértá
loitar por conseguila, quen a estima
sin tréguas deberá.

E quen, cobarde ou infelis, n'a teña
non chere seu door,
que loite contra todos, y-ó fin sexa
eu morto ou vencedor.

C' os mesmos eslabós da súa cadea
o servo ha de fundir
espada vingadora que lle abra
as portas do porvir.

Espada vingadora que o tirano
non vexa sin tremar,
que o cegue e' os lostregos que despida
nos aires o brilar.

E se o servo non vence no combate
non chere cal muller,
¡volve contra o seu peito a espada fero
e litre podrá ser!

AURELIANO J. PEREIRA.

Imp. A. Fariña.—VIGO

Los Madrileños

Paraguas, Optica, Camisería y Novedades.

ABELARDO GONZALEZ Y C.ª

Príncipe, 40.

Al Comercio de Modas EL NUEVO PARIS

Ya llegaron, para la temporada de verano los surtidos de géneros de gran novedad, que tiene el gusto de ofrecer á su distinguida clientela y al público en general.

Precios sin competencia: Se vende como nunca.

Visitad EL NUEVO PARIS, donde encontrareis todos los artículos que deseáis que por ser muchos los existentes, solo se detallan algunos.

Para señoras, señoritas y niños: Pañetes para trages desde 5 pesetas, corte. Lanás fantasía desde 10 pesetas, corte. Abrigos Blusas, Estolas, Cuellos, Camisas, Cubrecorsos, Faldas, Enaguas, Camisones y Medias.

Para caballeros: Gran barato en géneros paños, gergas, chewots, tricots y estambres. Todos se venden con grandes rebajas para liquidar todos los artículos de vestir: Chaquetones, Zamarras, Abrigos rusos, Trages interiores, Blondin desde 4 pesetas Paraguas de satén y de seda desde 2 pesetas uno.

Visitad «El Nuevo Paris»

Calle Colón núm. 8, al lado del Correo

TUY

Teja del país.—Ladrillo macizo y hueco

Fábrica de Severino Gomez

Guillart y—(Gándara)

ALCAIDE

DENTISTA

Especialidad en trabajos protésicos, de oro, platino y cautchouc; trabajos de puente, coronas de oro, orificaciones, empastes, y extracciones sin dolor.

Consultas, de diez á cinco.

Tuy—Corredera